

# CONFLICTOS *al DÍA*

*Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales*  
*Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad*  
*Defensoría del Pueblo*

Del sábado 14 al lunes 16 de noviembre de 2009.

*Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo*

Nº 529

## Noticias

- **Obispo de Abancay intercede en diálogo con pobladores (Apurímac).** Aunque el reclamo de los pobladores de Abancay continuó ayer por tercer día consecutivo, fuentes de la policía indicaron que el obispo de esta provincia, monseñor Gilberto Gómez González, inició las conversaciones con los dirigentes y autoridades para formar una comisión local que buscará el cese de las protestas y la liberación de la plaza principal de la ciudad. Este primer paso para el diálogo se da luego del pedido de la Presidencia del Consejo de Ministros, que solicitó apoyo al obispo Gómez antes de acercarse a la zona. Una delegación de esta entidad gubernamental iba a llegar hoy a la localidad de Curahuasi, pero se acordó que primero arribará un grupo de trabajo. Cabe recordar que las protestas en Abancay e incluso el intento de toma del local del gobierno regional se iniciaron porque los habitantes sostienen que la mayor parte del presupuesto regional es entregado a Andahuaylas en desmedro de su provincia. Los pobladores culpan al presidente regional, David Salazar, de este hecho (*El Comercio, Perú 21, 14/11/09*).
- **Espinar continúa en paro (Cusco).** Los pobladores de la provincia de Espinar siguen bloqueando la carretera hacia Arequipa y Puno, y el acceso a la minera Xstrata Tintaya, que opera en la zona. El paro indefinido, que se encontraba ayer en su sexto día, es una respuesta a la decisión de PROINVERSIÓN de continuar con el proceso para la futura construcción de la hidroeléctrica Majes Siguanas II, supuestamente sin esperar los resultados de dos estudios ordenados por un fallo judicial: uno de impacto ambiental y otro de balance hídrico, el que garantizará el abastecimiento de agua a la población (*El Comercio, Perú 21, La Primera Cusco, 14/11/09*).
- **Nativos del Caso Bagua quedan libres (Amazonas).** Cinco pobladores awajun fueron liberados tras haber estado reclusos por más de cuatro meses en el penal de Huancas, en Chachapoyas, como consecuencia de los hechos ocurridos el 5 de junio pasado en la llamada Curva del Diablo, en Utcubamba. Néstor Pujupat, Rogelio Longinote, Helmer Anak, José Huapusak y Sixto Denkentay fueron puestos en libertad por el Poder Judicial de Utcubamba tras conocerse que resultaron negativas las pruebas de absorción atómica, que se les tomó para verificar si habían utilizado armas de fuego durante los disturbios (*El Comercio, 14/11/09*).
- **Pobladores aceptan diálogo sobre minería (Cajamarca).** La provincia de Hualgayoc aprobó el pedido del Ministerio de Energía y Minas para instalar una mesa de diálogo

sobre la actividad minera en esa zona. Esta se iniciará el 25 de noviembre y se realizará en la ciudad de Cajamarca (*El Comercio, 14/11/09*).

- **Continúan conflictos en puerto de Paita (Piura).** Pese a que hace un mes se lograron acuerdos sobre las tarifas de los servicios que se ofrecen en el puerto de Paita, el conflicto aún no se soluciona. Al menos dos exportadoras denunciaron que sus costos se incrementaron desde la nueva gestión, a cargo de Terminales Portuarios Eurandinos (TPE). Mónica Watson, directora del Consejo Nacional de Usuarios de Distribución Física Internacional de Mercancías (CONUDFI), informó que han recibido dos denuncias de compañías cuyos costos de exportación se han encarecido. “Estamos documentando estos casos. Vamos a denunciar a quienes están cobrando demás”, señaló. Por su parte, TPE anunció que las críticas a las tarifas del puerto se deben a que los exportadores y las agencias de aduanas aún no conocen bien el sistema mono-operador impuesto en Paita. “Nunca subimos las tarifas. Tenemos otra estructura que no puede compararse a la de ENAPU”, respondió (*El Comercio, Coordinadora Nacional de Radio, La Razón, 14/11/09*).
- **Prohíben salida de azúcar de Andahuasi (Lima).** A diferencia de los últimos días en que permitió y resguardó la salida de azúcar de la empresa azucarera Andahuasi, la Policía Nacional prohibió ayer la salida del ingenio de más tráileres cargados con esa mercadería. Sin embargo, unos sujetos armados se enfrentaron a balazos a la policía, pero felizmente ninguna persona resultó herida. Un sujeto fue detenido con un arma de fuego (*El Comercio, 14/11/09*).
- **Trabajadores del PJ acatarán huelga (Lima).** Los trabajadores del Poder Judicial (PJ) anunciaron que el próximo martes 17 de noviembre volverán a paralizar sus labores con la finalidad de exigir una nueva escala remunerativa. Jorge Torres, subsecretario general del gremio que agrupa a los trabajadores, indicó que, esta vez, “la paralización será indefinida pues las anteriores jornadas de protesta no han sido escuchadas”. Asimismo, Torres precisó que sus reclamos deberían ser atendidos porque “somos los peor remunerados de la administración pública” (*Perú 21, 14/11/09*).
- **Piden que cese la violencia en Huancabamba (Piura).** Más de dos mil personas salieron a las calles de Huancabamba para participar de una marcha en la cual pidieron que cese la violencia contra las mineras. Ello por el ataque ocurrido hace dos semanas en el campamento minero Río Blanco (*Perú 21, 15/11/09*).
- **Amenazan con expulsar a invasores (Cusco).** Pobladores de las comunidades aledañas al proyecto minero Azuca se alistan para expulsar a los mineros informales que desde hace 26 días tienen tomado el campamento minero de la empresa Ares. Así lo dio a conocer el alcalde de Chumbivilcas, Domingo Benito Calderón, quien dijo que los campesinos del distrito de Quiñota están indignados porque su reclamo contra la contaminación ha sido usado por comuneros foráneos como un pretexto para apropiarse de predios mineros. “Se trata de gente que viene de otros departamentos y que no tiene nada que ver con el reclamo del pueblo de Chumbivilcas”, manifestó. La autoridad agregó que su comuna está realizando las coordinaciones para llevar a cabo una consulta popular a fin de que la población se pronuncie sobre la minería (*Perú 21, 15/11/09*).
- **Dirigentes de Espinar anuncian viaje a Lima y marcha de sacrificio (Cusco).** Representantes del Frente de Defensa de la provincia de Espinar anunciaron un viaje a Lima este lunes 16, donde planean iniciar una huelga de hambre hasta que sus demandas

sean escuchadas. Además la población se movilizará a Cusco en una marcha de sacrificio (*La República, 15/11/09*).

- **Portuarios evalúan nuevas jornadas de protesta (Lima).** El 16, 17 y 18 de noviembre se reunirán dirigentes y delegados de diversos terminales portuarios del país con la finalidad de decidir las diversas acciones de lucha en defensa de los puertos, informó el secretario general de la Federación Nacional de Trabajadores de la Empresa Nacional de Puertos (FENTENAPU), Gustavo Gutiérrez Vigil. “El debate será ampliamente participativo, intenso y deliberativo para lograr una plataforma de lucha integral de defensa de todos los puertos y por la recuperación del puerto de Paita, vía la nulidad del contrato y la restitución de los derechos de los trabajadores que prácticamente fueron desterrados”, sostuvo (*La República, 15/11/09*).
- **Señalan supuestas irregularidades (Piura).** Tras el ataque al campamento minero Río Blanco Cooper (ex minera Majaz) que provocó dos muertes el domingo 1, rondas campesinas denunciaron que agentes de la Policía Nacional allanaron sus viviendas, sin representantes del Ministerio Público y detuvieron y maltrataron a campesinos. Según la denuncia, el martes 10 miembros de la PNP llegaron a los Caseríos de El Carmen y Rosario Bajo, y detuvieron a Porfirio Clemente, y a los hermanos Godofredo y Filoteo Ibáñez Clemente, a quienes condujeron a la ciudad de Huancabamba. Porfirio, en un inicio declarado desaparecido, fue liberado dos días después. El 11 de noviembre –según la ONG Fedepaz– fueron detenidas otras tres personas y sometidas a maltratos en el caserío de El Carmen, siendo liberados ayer y notificados para declarar ante la Fiscalía de Huancabamba (*La República, 15/11/09*).
- **Gremios sindicales anuncian nueva jornada nacional de lucha (Lima).** Representantes de la Coordinadora Político Social (CPS), encabezada por el secretario general de la CGTP Mario Huamán, anunciaron ayer la realización de una jornada nacional de lucha el próximo 26 de noviembre. Los gremios sindicales marcharán para exigir al gobierno el incremento de la remuneración mínima vital, la solución de los conflictos sociales en Abancay (Apurímac) y Espinar (Cusco), así como el cese a la supuesta persecución de sus dirigentes, entre otras demandas. Los dirigentes aseguraron que la movilización será acatada a nivel nacional, mientras en Ica, Loreto y Huánuco las protestas tendrán carácter de paro preventivo. En la conferencia Huamán estuvo acompañado de Carlos Bedoya del Grupo Nacional de Presupuesto Público, Francisco Morales del Comité de Peruanos en el Exterior, Alfonso Valderrama de la Unión de Frentes Regionales e Inés Rodríguez representando a los partidos políticos (*La República, 15/11/09*).
- **Mineros rechazan regalías (Lima).** El gremio minero se opuso a que todas las grandes compañías paguen regalías pues “no se las puede obligar”, ya que cuentan con convenios de estabilidad tributaria. La presidenta del Comité Tributario de la Sociedad Nacional de Minería Petróleo y Energía (SNMPE), María Luisa Pedraza, afirmó que de darse esta medida existe el riesgo de alejar a las inversiones. No obstante señaló que estas empresas cuentan con el beneficio de no pagar regalías solo en los proyectos iniciados cuando se firmaron los convenios de estabilidad (*La República, 15/11/09*).
- **Decidirán sobre ratificación o no de Presidente Regional (Moquegua).** El 18 de noviembre, el Consejo Regional de Moquegua se reunirá en pleno y decidirá si ratifica o no la destitución del presidente regional Jaime Rodríguez, por presuntos actos de corrupción. En la sesión, la vicepresidenta Lili Dueñas apelará ante el consejo para que el

acuerdo N° 031-2009, que la destituye junto a Rodríguez, sea archivado. Según trascendió, los consejeros regionales Pastor Dávila, Hitler Vizcarra, Gloria Montaña y Jorge Chávez se reunirán internamente el lunes para decidir sobre la denuncia por abuso de autoridad que impuso en su contra Rodríguez Villanueva (**Coordinadora Nacional de Radio, La Razón, 15/11/09**).

- **Presidentes reclaman presupuesto (Lima).** El presidente regional, Hugo Gonzales Sayán, informó que la Asamblea Nacional de Presidentes Regionales (ANPR) insistirá ante el Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) que los presupuestos para el 2010 sean por lo menos los mismos que fueron aprobados para el presente año. “Las regiones hemos sido claros al reclamar que el presupuesto se descentralice, pero el MEF quiere recentralizarlo, cosa que no lo vamos a permitir”, enfatizó Gonzales (**La Primera Cusco, 16/11/09**).
- **FDTC convoca a asamblea (Cusco).** La Secretaria General de la Federación Departamental de Trabajadores de Cusco, Martha Quispe, está convocando a una asamblea ampliada de sus bases, para el próximo miércoles 18 del presente mes, con la finalidad de aprobar la plataforma central de lucha con motivo del paro nacional del 26 del presente mes. Señalo que los gremios deberán aprobar la plataforma de lucha, pero, el punto prioritario es el Gas, luego el tema de Angostura en Espinar, las concesiones mineras en Chumbivilcas, entre otras (**La Primera Cusco, 16/11/09**).
- **Gremios protestan lavando banderas (Ancash).** Como una medida de protesta por el supuesto incumplimiento de una serie de derechos de los trabajadores, diversos gremios realizaron lavado de banderas. El lavado público de la bandera nacional fue protagonizado por los docentes del SUTE Santa, trabajadores marítimos, portuarios, pescadores jubilados, pescadores de consumo humano directo, Frente de Defensa y Desarrollo de la Provincia, pobladores de los asentamientos humanos de Nuevo Chimbote (**La Primera Chimbote, 16/11/09**).
- **Bambamarca pide esclarecer ataque en Río Blanco (Piura).** Hasta la fecha no se conoce exactamente qué pasó en el campamento minero “Henry´s Hill” de la minera Río Blanco Copper (ex Majaz) el pasado 1 de noviembre cuando un grupo de desconocidos quemó dicha empresa y asesinó a 3 personas. Por ello los dirigentes de las comunidades piuranas que habitan en la zona piden al gobierno que conforme una comisión que esclarezca de forma imparcial el ataque ocurrido. Servando Aponte, presidente de la comunidad campesina de Segunda y Cajas, de la provincia de Huancabamba, denunció que las personas que viven allí son permanentemente hostilizadas y maltratados por la policía que los culpa del ataque (**La Primera, 16/11/09**).
- **Minera cumplirá promesas (Puno).** Luego de que los pobladores del distrito de Ocuwiri (provincia de Lampa) protagonizaran una protesta de varios días en contra de la empresa minera ARASI S.A.C., ésta se comprometió a cumplir con beneficios prometidos a favor de la ciudadanía. Este compromiso se pactó tras realizarse una reunión realizada el viernes pasado entre los dirigentes y los representantes de la minera, además de la participación de la Defensoría del Pueblo, Ministerio Público, Dirección Regional de Energía y Minas y la Gobernación de Lampa (**Los Andes, 16/11/09**).

### Normas legales de interés

No se registran.